HENNEO MEDIA S.A.

HERALDO DE ARAGÓN EDITORA S.L.U.

Presidente Fernando de Yarza López-Madrazo Consejero Delegaldigo de Yarza López-Madrazo Director de Medio Miguel Ángel Liso Tejada Director del Negocio Preligoracio Martínez de Albornota Desarrollo Digital: Esperanza Pamplona. Red Miguel Marco. Director Medio Region Preligoración y Cierre: Mariano Gállego. Adjunto Colletto De Antocon Política: Mónica Fuentes. Subdirector de Información: Santiago Mendive. Serbolimentóra Luis H. Menéndez. Municipal: Manuel López. Director de Información: Santiago Mendive. Serbolimentóra Luis H. Menéndez. Municipal: Manuel López. Desarrollo Digital: Esperanza Pamplona. Red Miguel Marco. Gerente de Medios Region Ellego Lafuente Moline Incorpanización y Cierre: Mariano Gállego. Adjunto Colletto Director Miguel Marco.

LA FIRMA I Por Antonio Lobo Satué

Factores sociales y salud mental

La proposición de una Ley General de Salud Mental, presentada en el Congreso por el grupo parlamentario de Unidas Podemos, sobrevalora los factores sociales como origen de los trastornos mentales, e ignora en cambio otras causas importantes

a Organización Mundial de la Salud (OMS) informa de que la cuarta parte de la población sufrirá en su vida un trastorno mental; la mayoría de estos son de leve intensidad, pero entre el 4% y el 6,8% son graves y algunos son seriamente incapacitantes. Las medidas que los gobiernos tomen para su prevención y tratamiento deberían verse con esperanza; pero no vale cualquier medida. La admisión a trámite por el Congreso de los Diputados de la Proposición de una nueva •Ley General de Salud Mental (LGSM a partir de aquí), presentada por un grupo parlamentario en el Gobierno, ha suscitado fuertes críticas de asociaciones científicas como la Sociedad Española de Psiquiatría.

Este breve artículo se limita a comentar la sobrevaloración que la propuesta LGSM hace de los factores sociales relacionados con la salud mental. En un discurso de talante político, aunque con descuidada redacción y algún párrafo difícilmente inteligible, habla profusamente de factores sociales (más de setenta veces menciona la palabra •social•) y cita múltiples situaciones sociales adversas. Como consecuencia de estas, indica, se han incrementado los casos de personas con ansiedad, depresión, somatizaciones, estrés of «malestares de la vida cotidiana». Pero esos «malestares» no pueden confundirse con los graves trastornos que llevan a la incapacitación y la dependencia. Hay que preguntarse por qué la propuesta LGSM no habla para nada de los más graves trastornos catalogados en la OMS, como la esquizofrenia, el trastorno bipolar, las demencias o el delirium.

Las adversidades sociales son ciertamente relevantes, tanto en los trastornos leves como en los graves. Así se enseña, vigorosamente, en facultades de Medicina y en los programas formativos de Psiquiatría y otras especialidades relacionadas con la salud mental, desde luego en nuestro entorno aragonés. En congruencia con lo enseñado, los factores sociales se valoran sistemáticamente en la clínica diaria, para entender las causas de los trastornos y para programar los tratamientos. Me consta que los trabajadores sociales especializados y los programas y dispositivos de rehabilitación y reinserción en nuestro medio siquen haciendo un buen trabajo so-



cial, hasta donde llegan con sus limitados recursos disponibles. Es una buena noticia, por tanto, la inversión en recursos para la salud mental que han prometido más recientemente tanto el Plan de Salud de Aragón 2022-2025 como la Estrategia de Salud Mental (a partir de aquí ESM) propuesta por el Ministerio de Sanidad (HERAL-DO.es, 22 de octubre de 2021 y 28 de octubre de 2021).

Pero el enfoque •biopsicosociale de la ESM contrasta con la propuesta LGSM, que habla muy poco de factores psicológicos y prácticamente no menciona los biológicos. Semejante simplificación de las causas de los muy complejos trastornos mentales resulta inaceptable. La evidencia de factores psicológicos y biológicos es abrumadora. Entre estos últimos se han documentado de modo convincente alteraciones como las neuroquímicas, electrofisiológicas, genéticas o de la estructura cerebral. Cualquiera lo puede comprobar accediendo a la más importante base de datos médicos, Pubmed. En las depresiones (•depression•), por ejemplo, cruzando esta palabra clave con neurotransmisor (eneuro-

«Semejante simplificación de las causas de los muy complejos trastornos mentales resulta inaceptable»

transmitter•) se encuentran 83.123 artículos; y con la palabra genética (•genetics•), 41.278 artículos. Estos avances en los conocimientos biológicos incluyen trabajos españoles financiados por el Instituto de Salud Carlos III. como el estudio multicéntrico Cibersam de •primeros episodios psicóticos (PEPs), en el que participan investigadores y pacientes de Zaragoza.

En la búsqueda de nuevos conocimientos para prevenir y tratar los trastornos mentales, la Psiquiatría ha adoptado el paradigma de la •medicina personalizada•, igual que en disciplinas como la Oncología: pretende encontrar las características biológicas o psicológicas de cada persona que permitan programar un tratamiento individualizado. Hay un razonable optimismo para identificar, por eiemplo, nuevos •marcadores• biológicos que ayuden en la temprana detección de los trastornos; interacciones gen/ medio ambiente; o nuevas dianas terapéuticas y fármacos para tratar con eficacia y seguridad las graves enfermedades mentales. Negar la evidencia de conocimientos actuales como los psicológicos o biológicos y descartar la investigación traslacional, de aplicación clínica de los hallazgos, significa negar la realidad y minimizar las posibilidades de progreso.

Antonio Lobo Satué es catedrático de Psiquiatría y miembro de la Asociación de Profesores Eméritos de la Universidad de Zaragoza, Apeuz

uién trajo la democracia a España? ¿Qué papel tuvo el rey Juan Carlos? ¿El Gobierno de Felipe Gonzaléz estuvo con los GAL para combatir a ETA? ¿El incendio del hotel Corona de Aragón fue provocado para influir en el golpe de Estado del 23-F? Los políticos que protagonizaron la Transición están de retirada y algunos escriben sus memorias

En esa coyuntura el ex0723uTm (I1lific.070j58 Tc .0nm4jC)14.8(e Est g)(lair)3J [(